

El Eco de Navarra

Diario independiente • Dos ediciones

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valmado, 25 y calle de San Gregorio, 25, Pamplona

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; tri-
 mester, 7'50; semestre, 12'50.
 Para el extranjero: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Anuncios: Trimestre, 15; semestre, 30.

Licor Maía
 SOCIEDAD DEL LICOR MAIA
Haro
 De venta en casinos, cafés y establecimientos de licor y ultramarinos.
 5-3 (A)

LA ELECTRICIDAD EN LA CASA

Resultado el problema de la subdivisión en la repartición de intensidad de los focos de alumbrado eléctrico a satisfacción de los gustos más variados y con economía tal, que este luce hoy hasta en las más humildes habitaciones del obrero, precisa que el fluido que durante el crepusculo nos ilumina, durante el día tan económicamente como en la incandescencia, realice la calefacción de nuestras habitaciones y el «menaje» completo de nuestros hogares de cocina, poniendo al propio tiempo en función el motor de la pequeña industria casera, ó el recipiente electrofítico de preparaciones diversas. Sometiéndose la energía eléctrica a tan diversas transformaciones, siendo de tal sencillez y comodidad sus aplicaciones en el confort de la casa moderna; ¿por qué no exigir a los hilos que recorren las casas formando verdaderas líneas eléctricas, tamaños empleados?

Dos causas contribuyen a que las aplicaciones citadas no se extiendan al presente cuanto fuera de desear por sus brillantes y positivos resultados:

1.º El precio elevado de los aparatos necesarios para la calefacción ó fuerza motriz.

2.º El coste excesivo de la corriente eléctrica por ellos consumida.

Los lujos aparatos utilizados para la calefacción eléctrica, como braseros, radiadores de salón, caloríferos de todas clases, cafeteras, hornos de cocción de alimentos, etc., construidos por Parville con sus resistencias metalo-cerámicas, por Godin con metales de resistencias variadas, por otras fábricas de estos aparatos constructores, utilizando el calor desarrollado por la intensidad de la corriente, al su paso, cuyo calor es transmitido a los recipientes ó irradiado en la atmósfera del local; construidos a un precio excesivo, hacen que su uso esté relegado a determinados casos, al opulento capitalista y al círculo ó sociedad poderosa, y no a las habitaciones y cocina del proletariado, como con el alumbrado incandescente sucedía.

Efectivamente; el precio de un pequeño utensilio, una cafetera de dos servicios, por ejemplo, no baja de 15 francos.

De otra parte, el pequeño motor eléctrico, desde 8 ó 10 voltios de potencia, que a los usos más variados podemos aplicar en la industria familiar, como el funcionamiento de ventiladores eléctricos, máquinas de coser, tijeras de cortar en el comercio de tejidos, molinos de café, bombas para la elevación de agua y, en fin, en las múltiples manifestaciones de toda clase de industria, así como en los recipientes electrofíticos que sirven de esterilizadores desinfectantes que hacen higiénica la vida doméstica, y otras accesorias aplicaciones como los enciende-cigarros eléctricos, cepillos, limpia botas, etc., etc., reducen su aplicación a la casa del rico, no pudiendo utilizarse por la generalidad de los habitantes de una localidad, por el precio elevado de estos aparatos.

La calefacción eléctrica empleada en el hogar y en el confort de las habitaciones, consume en las resistencias transformadores de la energía eléctrica en calorífica, gran número de voltios diarios, que al precio de producción de esta energía en la actualidad, en la generalidad de las poblaciones de España, hace imposible su empleo para este objeto.

Otro tanto puede decirse de la corriente eléctrica tomada para fuerza motriz en pequeña escala. La electricidad, ese fiel agente que en la casa moderna puede prestar los servicios de alumbrado, calefacción, fuerza motriz, etc., no es factible su empleo en general por el elevado precio de los aparatos aptos para ello, y el consumo diario superior a los otros medios conocidos. Sin embargo, puede felizmente esperarse que estas aplicaciones se extenderán como el alumbrado eléctrico incandescente, en el

porvenir, cuando las centrales hidro-eléctricas hayan, con el transcurso del tiempo, amortizado sus instalaciones, proporcionando la corriente a un precio ínfimo, y cuando las fábricas constructoras de estos materiales, menos cargadas en su fabricación y más adelantadas en la técnica de su construcción, vendan estos aparatos a precios módicos.

Podemos figurarnos con tan múltiples servicios a realizar por la corriente eléctrica, el estado de comodidad y de confort de la casa moderna. Los hilos que del exterior penetran en las habitaciones, después de pasar por los aparatos de medida y de seguridad, en los hornos de cocina guisarán los alimentos, la misma corriente actuando como fuerza motriz pondrá en función los ascensores y montas cargas, realizará el barrido y limpia de los locales, limpiará los calzados, pondrá en función las máquinas de coser y de lavar la ropa, alumbrará las habitaciones, realizará la apertura y cerradura automática de las puertas, accionará las bombas elevadoras del agua para el servicio de la casa, cargará los acumuladores que accionen los timbres llamadores y el teléfono que ponga en comunicación urbana é interurbana al domicilio, y en los depósitos electrofíticos producirá líquidos antisépticos que higienicen la morada. Todos estos son los servicios que la corriente eléctrica puede producir en la casa moderna, nuevas aplicaciones que en lo sucesivo «extenderán todavía más su acción a las tan variadas y múltiples aplicaciones de la vida social y doméstica».

MIGUEL ANGL

Cháchara

Ha llegado, caballeros y señoras, el fatal, el tristísimo momento en que tendré que saltar roto en pedruzcos el mundo, según un sábio alemán. Como quiera que esta tarde a la una, poco más o poco menos, será el choque tremebundo, atroz, brutal, os digo a todos, lectores *au revoir*.

GARCILASO

CORREO EXTRANJERO

Francia
 El ministro de Marina Mr. Thomson, que desde la primera noticia de la catástrofe del «Jena» se trasladó a Tolón, ha visitado a los heridos acompañados del contralmirante Mr. Manceron.

Con tal motivo en el Hospital marítimo de Tolón se desarrollaron conmovedoras escenas. Todas las naciones de Europa han testimoniado a Francia su sentimiento por las duras pruebas por que está atravesando la armada francesa.

Un periódico recuerda que a últimos de 1905, ocurrió la tragedia del submarino «Farfadot». En 1906 la explosión de las calderas del «Jules Ferry» y poco después el desastre del «Lutin».

Pero esto, con ser mucho, es poco comparado con lo que ha ocurrido en 1907, a pesar de haber transcurrido solo dos meses y medio del año presente. Durante este breve tiempo se han registrado cuatro catástrofes en buques de guerra, todas ellas en virtud de explosiones; la del «Chamois», la del torpedero «339», que costó la vida a nueve marineros, la que ocasionó la pérdida del magnífico crucero «Jean Bart» y ahora la que ha dado ocasión al sangriento drama del «Jena».

Italia
 El día 19 del corriente, fiesta onomástica de San Santidada, ha resultado el Sumo Pontífice inaugurar solemnemente una nueva capilla instalada en la sala llamada de la Princesa Matilde, en la cual celebrará aquel día Pío X el sacrificio de la Santa Misa.

En esta misma fecha, y con ocasión de la referida solemnidad, el Cardenal secretario de Estado monseñor Merry del Val, tomó posesión de sus nuevas habitaciones situadas muy cerca de las que ocupa el Santo Padre.

Los tres españoles se llamaban, Saldaña, Pinto y Pepe (a) «el Matador», y todos tres eran espadachines consumados. Eran naturales, el uno de Morcia, de Sevilla el otro y el tercero de Pamplona. El italiano era un bravo hijo de Spoleto y se llamaba Guineppa Faenza. El alemán se apellidaba Staupitz; el bretón, Jél de Jugan.

El señor Peyrolles era quien allí había congregado a todos aquellos matones de oficio. Todos se conocían.

Cuando Cocardasse y Passepoil franquearon la puerta de la hostería de «La Manzana de Adán», después de haber de jado sus pobres monturas en la cuadra, se detuvieron un momento, sorprendidos a la vista de aquella respetable asamblea. En la sala del mesón, iluminada solamente por una pequeña ventana, el humo de las pipas había formado una densa nube que apagaba aún más la luz incógnita que la esclarecía.

Nuestros dos conocidos no vieron al pronto más que los retrorridos bigotes y las espaldas pendientes del muro. Pero seis voces, roncadas por el alcohol, exclamaron a la vez al verlos:

—¡Maestro Cocardasse!

—¡Hermano Passepoil!

Y una sarta de juramentos en todos los idiomas les saludó como un aplauso.

Cocardasse se puso la mano en forma de pantalla ante los ojos.

—¡Cuerpo de Satán! ¡Todos camaradas!

A partir de entonces la sala llamada de los Borgias quedará abierta al público. La traslación de los restos de León XIII desde el Vaticano a la basílica de San Juan de Letrán, ha sido fijada para la semana siguiente a la de Pascua de Resurrección.

Transvaal

Un despacho de Johannesberg dice que a causa de haber destruido un terraplén de la vía férrea, un río desbordado, ha descarrilado un tren en Dalagoa-Bay quedando destruidos la locomotora y tres vagones.

Las desgracias personales elevanse a once muertos é igual número de heridos. Entre los primeros en encontrarse el doctor Jameson, antiguo ministro de Fomento que en 1896 dirigió contra la república del Transvaal, aquella famosa expedición preliminar de la guerra anglo-boer.

Noticias diversas

Los tribunales franceses han condenado a muerte al vizconde de Paillard de Chenay, y a trabajos forzados a perpetuidad, a su mujer, la vizcondesa, acusados de haber dado muerte a su último hijo, poco después de venir al mundo.

La sentencia ha producido impresión inmensa por tratarse de una familia de rango y elevado abolengo.

Un violento incendio ha destruido por entero la aldea de Borzano (Italia) departamento de Milán, sin que ocurrieran desgracias personales.

La dinamita en Valencia

(POR TELEGRAMA)

Madrid 14 (5,45 mañana.)

Valencia. Anoche, a las once, estalló una bomba de dinamita colocada junto a la puerta-cochera del palacio del baron de Llauri, en la calle de Sarmiento.

La detonación fué grande y ocasionó gran alarma entre el vecindario. El explosivo produjo graves desperfectos en los bajos de las casas inmediatas.

En las paredes y puerta de la casa del baron de Llauri quedaron incrustados algunos proyectiles de los que la bomba contenía.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales.

En el momento de producirse la explosión vióse correr a un hombre, al que fué imposible seguir.

En la misma calle donde se ha cometido el atentado tiene su domicilio particular el alcalde de esta capital.

Madrid 14 (6 mañana.)

Valencia.—Al regresar los concejales republicanos, últimamente procesados, del banquete que celebraron en Miramar, fueron al teatro Ruzafa, con objeto de presenciar la función.

Al entrar, el público los saludó con aplausos y vivas, y durante la representación se repitió varias veces el espectáculo.

Los liberales han acordado negarse en absoluto a facilitar nombres para sustituir a los concejales procesados.

MENCHETA

DIARIO MILITAR

TRANSPORTES
 El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden circular:

«En vista de un escrito dirigido a este Ministerio en 11 del mes próximo pasado, por el capitán general de la cuarta región, manifestando la conveniencia de que el beneficio de transporte por ferrocarril y cuenta del Estado, que la legislación vigente concede a los individuos dados de alta en los hospitales civiles ó militares para que puedan incorporarse a su destino, se haga extensivo a otros medios de transporte, tales como carros ó cocheros ordinarios que recorran los trayectos entre el punto de partida y la estación más próxima al ferrocarril, el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien acceder a lo propuesto, concediendo derecho a los Cuerpos para que por las pagadurías militares de transporte les sean reintegradas, mediante la justificación prevenida, las cantidades que satis-

—[Todos antiguos amigos!—añadió Passepoil con la voz un poco temblorosa.

Passepoil era pacífico por naturaleza y sólo la necesidad y las circunstancias le habían llevado al peligroso oficio de valiente.

Poníasele carne de gallina por cualquier cosa; pero él sobrellevándose a sus nervios, se batía, cuando llegaba la ocasión, como un diablo.

Cambió con todos apretones de manos, de esos apretones que descomentan las falanges, y para todos tuvo una palabra de leonía y una amable sonrisa. En aquella reunión los jubones de seda se veían al lado de otros de pelado terciopelo. Todas las telas del mundo tenían allí digna representación. Lo que no se veía por parte alguna en aquellos raros y exóticos trajes, era el lienzo blanco. ¿Para qué lo necesitaban aquellos bravos?

En nuestros días los maestros de armas ó para hablar como ellos, los señores profesores de esgrima, son sabios y honrados industriales que cumplen a maravilla sus deberes de padres, esposos y ejercen decentemente su arte.

En el siglo XVII, un maestro de esgrima era un bribón obligado por la necesidad a correr de aventura en aventura prestando toda clase de servicios a quien los pagaba mejor, hasta parar con su garganta en la cuerda que había de ahorcarle.

Nuestros camaradas de «La Manzana de Adán», habían gozado sin duda hermosos días de gloria y de fortuna; pero en el

fecho por pasajes de individuos dados de alta por los hospitales militares ó civiles-militares, para incorporarse por vía ordinaria a su destino, ya utilice en los servicios regulares de diligencia ó carros entre los puntos de partida y la estación más próxima de ferrocarril, ya el de bagajes a que les dan derecho las Reales órdenes de 27 de Febrero de 1795 y 17 de Junio de 1841.

CRÉDITO DE ULTRAMAR

Con arreglo a lo dispuesto en el artículo 4.º del Real decreto de 21 de Mayo de 1906 (D. O. número 109), el «Diario Oficial» publica una relación nominal de los individuos que no han reclamado sus alcances y que pertenecieron en Cuba al tercer regimiento de infantería de Marina, a los efectos prevenidos en la soberana disposición citada.

San Adrián

Se ha presentado en esta villa, aunque con carácter benigno hasta la fecha y muy lentamente, la enfermedad epidémica del sarampión.

Como consecuencia de la referida epidemia se ha procedido a la clausura de las escuelas públicas así como a poner en práctica las medidas higiénicas que aconsejan las diferentes disposiciones emanadas de la Superioridad para tales casos.

Ha tomado posesión en propiedad por concurso único de la escuela de niños de la localidad, el ilustrado y distinguido maestro que desempeñaba la de Eslava don Lorenzo García Urmeneta.

Ha fallecido la respetable señora doña Josefa Callejas Aregui madre del propietario don Marceliano y de doña Victoria Arizun; abuela del dignísimo coadjutor de Grañón (Logroño) don José Serra y madre política de la propietaria y virtuosa señora doña Encarnación Munilla.

El correspondiente.

12 de Marzo de 1907.

EN EL JUEGO NUEVO

Ayer tarde se celebró el partido de pelota a cesta concertado entre Moya-Aramendia, azules, y Mardura-Iarraz, rojos.

Ni el ser día laborable, ni lo desaparecido del tiempo, restó público al frontón; antes por el contrario había mucha gente, tanta ó más que en muchos días festivos.

Siempre alguna, por la calidad de los jugadores, el partido había despertado gran interés y todo hacia esperar gran lucha pelotística, como en efecto así fué.

Desde el primer quince hasta el último, el partido fué una serie de jugadas notables y muchas de ellas de gran duración.

Salieron por delante los rojos, pero bien pronto fueron alcanzados por los azules, consiguiendo la igualdad en el segundo juego, otra vez los rojos tomaron ventaja de tres juegos y otra vez los azules luchando con energía cumplieron los tres juegos de los anteriores, igualándose cinco a cinco.

En el transcurso de estos juegos, la cátedra, haciendo verdaderos equilibrios, evolución varias veces sin saber por qué bando decidirse, al menos por cuál dar el momio.

Si competida fué la primera parte del partido, mucho más fué la segunda. Trabajaron tanto en los juegos 6.º y 7.º que los cuatro pelotaris, con sobrada razón, daban muestras de cansancio.

En estos dos juegos citados la delantera correspondió a los azules, pero como a éstos les sucedió antes, también ahora los rojos consiguieron la igualdad en el juego 7.º después de pasar el 40. de un bando a otro, por espacio de un cuarto de hora.

El juego 8.º, que correspondió a los rojos, fué de esos que hacen época ó puede calificarse de p y w.

El siguiente juego, decisivo de la igualdad ó de la terminación del partido, fué también de los que se ven raramente, pues por haber de todo, menudearon hasta los azares más raros que se

instante en que lo vemos el sol de la prosperidad habíase eclipsado para ellos. La misma tempestad los reunió.

Antes de la llegada de Cocardasse y Passepoil, los tres grupos estuvieron separados. El bretón no conocía a nadie; el alemán no fraternizaba más que con el italiano y los tres españoles estaban orgullosamente separados de los demás. Pero París era un centro ó propicio para las bellas Artes Personales como Cocardasse y su compañero que habían tenido casa abierta en la calle de Croix-des-Petits-Chams, debían conocer a todos los pillos de Europa, Sirvieron, pues de lazo de unión entre los tres grupos, y muy pronto fueron todos buenos amigos. Roto el hielo, se aproximaron las mesas, los vasos se chocaron, y las presentaciones se hicieron conforme a las reglas de la más exigente etiqueta.

Cada uno enumeró sus proezas y títulos. ¡Eran para poner los pelos de punta! Aquellas seis espadas pendientes del muro, habían cortado tantas cabezas cristianas que las hachas de todos los verdugos reunidos de Francia y de Navarra.

Cuando bebieron la primera ronda de vaso y cada uno hubo satisfecho su individual vanidad, Cocardasse dijo:

—Ahora, amigos, hablemos un poco de nuestros negocios.

Se llamó a la aldeana, que temblaba de miedo ante aquellos cañales y la pidieron más vino. Era una muchacha, morena, regordeta y un poco bizca, Passepoil la había

conocen en nuestro deficientísimo frontón.

Después de los azares y de jugadas maestras, propias de los pelotaris que en el partido tomaron parte, el fin del partido correspondió a Mardura é Iarraz, que dejaron a sus contrarios en 7 juegos.

Los cuatro jugadores estuvieron bien; pero especialmente Iarraz que estuvo colosal, imponente, piramidal. Como otra tarde como la de ayer, amigo Iarraz, le levantamos una estatua de tabaño natural.

GALINDIQUA.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL

Estella.—Contra B. A., por resistencia. Pamplona.—Contra E. B. y otros, por disparo. Id.—Por hurto, sin procesado. Id.—Por corrupción de menores, id. Tafalla.—Por hurto, id.

Señalamiento
 Tafalla.—Juicio oral ante el Tribunal del Jurado de la causa seguida contra Tomás Oiz, por ofensas al culto católico. Defensor señor Aranzadi; prestarán declaración 12 testigos.

En el Ayuntamiento

A las seis menos cuarto se abre la sesión bajo la presidencia del alcalde señor Irurio y con asistencia de los concejales señores Arvizu, Echave, Sanz, Eymarar, Saez, Solano, Martincorena, Izu, Gayarre, Loydi, Zamboran, Barne y Seminario.

Acta de la sesión anterior, aprobada. Cuentas y libramientos, aprobados. Doña Francisca Armentariz solicita que como heredera de doña Irene Pano se le reconozca con derecho a la posesión del canchero que posee ésta en el cementerio de esta capital.

Pasa a la comisión de Gobierno. D. José Valls y don Gil Andueza, en representación de sus respectivas esposas doña Juana y doña Francisca Montano y Braun, solicitan se les reconozca el derecho a poseer el sepulcro que adquirieron en el antiguo cementerio adquirido por don Francisco Erasun y Rada en 2 de Abril de 1845.

A la misma Comisión. D. Pedro Zozaya solicita que en lo sucesivo se le abonen los intereses de un censo sobre el ramo de Propios denominado de Aldava, por haber retirado el poder que tenía conferido.

A la Hacienda. Doña Higinia Garayos, doña Juana Badoista y don Juan Lantre solicitan se les incluya en el empadronamiento de esta capital.

Como se pide. D. Estanquillo Oroz solicita se le expida una certificación con relación al catastro de la propiedad de una finca rústica sita en el término de esta capital.

Desele lo que constare y fuere de dar. D. Miguel Aristizabal, solicita la Plaza de Toros para celebrar una novillada el día de Pascua de Resurrección 31 de actual.

Pasa la Instancia a la comisión de Fomento concediéndose atribuciones a la comisión para que resuelva. Moción del señor concejal don Fabian Zamboran, solicitando se le conceda un turno para tratar acerca de la denuncia presentada por un periódico local relativa a los trabajos que se confían a los asilados de la Casa Misericordia, de la necesidad de realizar las obras de esplanación de los terrenos de la nueva Inclusa, y del aviso que en la sesión del 28 de Febrero último hizo con relación a la nueva Cárcel.

El señor Zamboran dice que ha visto a varios asilados conduciendo un carro muy cargado, y que entre esos asilados iba uno enfermo y pide que no se consientan estas cosas.

Después pide que cuanto antes se le ven a cabo las obras de esplanación de los terrenos de la Nueva Inclusa.

Respecto al tercer extremo, el señor Zamboran dice que la obra a que se refirió

ya asestado los cañones de sitio de sus ojos y hasta intentó seguirle, con el pretexto de que llevara vino más fresco; pero Cocardasse le sentó bruscamente a su lado.

—Has prometido dominar tus pasiones querido mío—le dijo con dignidad.

Passepoil se sentó lanzando un fuerte suspiro. Cuando la maritona llevó el vino dieron la orden de no volver a interrumpirlos.

—Amigos míos—dijo Cocardasse,—en verdad que no esperábamos ni compañía y yo encontrar tan excelente compañía lejos de los centros populosos donde generalmente ejercéis vuestros talentos.

—Oh, nosotros vamos donde se nos llama! Donde se nos necesita, caro mío...—contestó el de Spoleto.

Todos asintieron con un movimiento de cabeza.

Luego, preguntó Saldaña a Cocardasse: —¿Sabes tú para qué se nos ha reunido aquí?

El gascón iba ya a abrir la boca para responder, cuando el pié del hermano Passepoil le hizo una seña significativa.

Cocardasse, aunque jefe nominal, tenía la costumbre de seguir los consejos de su preboste, que era un normando prudente y sabio.

—Ya sé—contestó,—que se nos ha convocado.

—He sido yo—interrumpió Staupitz.—Y que en los casos ordinarios—con-

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 6

El contrahecho

que encontraron los encaminó a la posada de «La Manzana de Adán».

Cuando llegaron, la sala del piso bajo estaba casi llena de parroquianos. Una joven vestida de aldeana, servía con prisa vasos frescos llenos de vino y fuego para las pipas que era todo lo que deseaban aquellos valientes después de una larga jornada bajo el sol a través de los valles pirenaicos.

En la pared, colgaban de sus tahalíes seis fuertes espadas.

No había entre los congregados uno sólo que no tuviese el aspecto y los ademanes de consumado espadachín. Todos tenían rostros bronceados, miradas imprudentes y retrorridos bigotes.

Un bonrado burgués, al entrar en aquella sala, hubiera visto prudentemente las espaldas al fijarse en aquellas hechuras de bravos.

En una mesa, cerca de la puerta, había tres españoles. Se les conocía a la legua echilladas, y frente a él un bandido de aspecto siniestro, cuyo acento denunciaba su aspecto alemán. En una tercera mesa, un aldeano de cuerpo fornido y larga é inculta mabellera, hablaba el dialecto de Bre-

ta. En una mesa, cerca de la puerta, había tres españoles. Se les conocía a la legua echilladas, y frente a él un bandido de aspecto siniestro, cuyo acento denunciaba su aspecto alemán. En una tercera mesa, un aldeano de cuerpo fornido y larga é inculta mabellera, hablaba el dialecto de Bre-

días pasados, era la de la Cárcel, en cuyo tejado hay algunas incorrecciones que pueden arreglarse.

Los señores Byrallar y Echave Sustaeta contestan al señor Zamborán prometiendo complacerle.

Informes

De la comisión de Gobierno

Informando acerca de la conveniencia de asegurar los ornamentos, alhajas y mobiliario que existen en la capilla de San Fermín propiedad del Excmo. Ayuntamiento.

Se acuerda ratificar el seguro con La Vasconia, si esta sociedad quiere, y sino, realizar nueva subasta.

Informando favorablemente la instancia de don Estanislao Luna y Remon solicitando un terreno en el cementerio para construir un panteón.

De la comisión de Hacienda

Proponiendo la aprobación de la cuenta del ramo de Cárcel correspondiente al año 1906 e indicando la necesidad de señalar el día en que habrá de tener lugar la sesión de los señores comisionados, representantes de los Ayuntamientos de los pueblos del partido judicial para su examen y el del presupuesto del mismo ramo formado para el año corriente.

Aprobado. Queda nombrado el señor Sanz representante del Ayuntamiento de Pamplona en esa reunión.

Proponiendo así bien la aprobación de la cuenta del Depositario municipal correspondiente al año 1906 e indicando la necesidad de señalar el día en que habrá de tener lugar la sesión extraordinaria, en unión de la asamblea de mayores contribuyentes para su examen.

Se aprueba el informe respecto del primer extremo, y se faculta al alcalde para que señale el día en que se celebrará la sesión.

De la Comisión de señores Alcaldes

Informando en la moción presentada por el concejal don Fabian Zamborán, que solicita la supresión de la Comisión Revisora y ejecutiva de gastos.

Queda por ocho días sobre la mesa. Proponiendo al Excmo. Ayuntamiento la conveniencia de autorizar la adquisición de varios objetos con destino a servicios municipales.

Se aprueba el informe y se acuerda que para su ejecución pase a la Comisión Revisora de cuentas.

Proponiendo los señores abonados el importe de los medios jornales devengados por tres obreros del Municipio que en actos de servicio fueron lesionados.

Asunto pendiente

De la comisión de Hacienda

Informando la moción de los señores Concejales don Martín Loydi y don Fabian Zamborán, sobre reforma del Reglamento vigente en el Monte de Piedad municipal, en la parte referente a la concesión de préstamos, y proponiendo las bases que deberán establecerse, para llevar a cabo la reforma solicitada, y otras que la comisión informante considera necesarias.

Se acuerda discutir este asunto en la sesión que en breve celebrará el Ayuntamiento con los contribuyentes.

Terminado el despacho ordinario el Alcalde da cuenta del resultado de la recaudación a beneficio de la Misericordia.

También da cuenta de que se ha adjudicado la contribución a don Felipe Ramírez de Esparza, por el tipo de 69 céntimos por c. a. y se levanta la sesión a las siete y media.

GACETILLAS

El digno Alcalde de esta ciudad, continuando su laudable campaña en pró del buen nombre de Pamplona, persiguiendo a los blasfemos, ha pasado al inspector jefe de Vigilancia señor Moreno, el siguiente oficio que merecerá el aplauso de todas las personas sensatas:

Noticiosa esta Alcaldía del proceder de algunos individuos que, olvidándose de su propia dignidad y de la consideración que deben guardar a sus conciudadanos, profieren públicamente frases indecorosas, empleando un lenguaje soez y grosero que dice muy poco en pró del buen nombre de una población culta y ofende el pudor de las personas no acostumbradas a oír tales procaçidades, he creído conveniente, con el fin de evitar tan grave mal, excitar el celo de V. para que por el personal del Cuerpo de Vigilancia del que es Inspector Jefe, se ejerza, pues a ello está obligado, la más exquisita vigilancia en la vía pública, especialmente en los paseos y puntos de mayor concurrencia, denunciando a cuantos con desprecio de la pública moralidad infrinjan el art. 4.º de las Ordenanzas de Policía Urbana de esta capital, por el que, además de la blasfemia, se prohíben las canciones, ademanes y cualquier otro acto ofensivo al orden, a la moral y al decoro público.

La señora de nuestro querido amigo y diligente corresponsal de Burguete, don Jesús Rodríguez, ilustrado y activo secretario del Ayuntamiento de dicha villa, dió a luz anteayer por la mañana un niño y una niña, quedando en estado relativamente satisfactorio.

Pero el de los recién nacidos distaba bastante de ser idéntico, por lo cual se los administró inmediatamente el sacramento del Bautismo, apadrinándolos distinguidas personas de la localidad, y poniendo al niño el nombre de Cristino y a la niña el de Carmen.

La necesidad de esa diligencia quedó confirmada el mismo día, pues a última hora de la tarde subió al Cielo el alma del niño.

La niña y su madre continuaban ayer tarde en satisfactorio estado.

Por todo ello damos la enhorabuena a nuestro querido amigo señor Rodríguez, como también a su señora y demás familia, pues aunque la muerte del niño les ha causado el natural profundo sentimiento, éste quedará atenuado por el hecho de encontrarse bien la madre y la niña, y destruido por la consoladora consideración de que el alma del niño está en el Cielo.

Hoy se celebrará en la iglesia parroquial de Burguete la Misa de Gloria, y estamos seguros de que la concurrencia será demostración de las generales

simpatías que tiene en Burguete el digno secretario de aquel Ayuntamiento.

Con motivo de los sucesos citados, marchó ayer a dicha villa el joven de esta ciudad también querido amigo nuestro don Cleto Rodríguez, hermano del citado secretario e ilustrado empleado de la sociedad «La Vasconavarra».

Septenario Dolores en la parroquia de San Lorenzo.

Dará principio mañana y se celebrará en esta forma:

Por la mañana se rezará el Santo Septenario después de una Misa que se celebrará a las nueve.

Por la tarde, a las siete y media, se rezará el Santo Rosario, oraciones del Septenario, y se cantará el Stabat Mater por la capilla de música de la Catedral y por fin el ejercicio del Via Crucis.

El día 22, Viernes de Dolores, en el ejercicio de la tarde predicará el prohemio don Luis Arbea, coadjutor de la citada parroquia.

Ante el tribunal del Jurado comenzaron ayer los juicios señalados para el actual cuatrimestre.

El de ayer, como el de hoy y mañana, corresponden al juzgado de Tafalla.

El hecho de autos de la causa vista ayer se desarrolló en una era del pueblo de San Martín de Unx.

En la citada era se encontraban el procesado Cito Valentín y su amigo Santos Lerga.

En uno de los momentos de la conversación se interrumpió, el procesado Valentín advirtió que sobre unas ropas había un revolver, que no ha podido averiguarse de quién fuera. Lo tomó en la mano y después de examinarlo se lo entregó a su amigo Lerga, pero éste ante el temor de que el arma estuviera cargada, lo devolvió a Valentín, el cual haciendo gala de sus conocimientos en esta clase de armas, comenzó a dar vueltas al cilindro del revolver, e inopinadamente y cuando más agenos estaban a lo que iba a ocurrir, salió un proyectil que fué a parar al vientre del desgraciado Lerga, que cayó al suelo arrojando abundante sangre.

El inconsciente agresor con ayuda de otro, trasladó el herido al hospital, donde falleció a las pocas horas.

Practicadas las pruebas testifical y documental, el fiscal pidió al Jurado declarase que el hecho fué un homicidio por imprudencia temeraria, pero en cambio la defensa en su informe conciso y elocuente, hizo ver que el hecho no fué delito, sino un accidente casual.

El Jurado en su veredicto declaró la inculpabilidad del procesado, dictando la Sala sentencia absolutoria.

En Tudela ha fallecido el conocido hortelano don Baldomero Moracho, persona muy apreciada en dicha ciudad.

Enviamos nuestro pésame a la familia.

En la misma población se encuentra gravemente enferma la respetable señora doña Victoria Castillo, tía del beneficiado de aquella catedral don Marcos.

Ayer mañana se celebraron en la parroquia de San Nicolás los funerales en sufragio del alma del que en vida fué amigo nuestro y paisano don Andrés Rodríguez Undiano, de cuyo fallecimiento ocurrido en Barcelona dimos cuenta a nuestros lectores.

El fúnebre acto, como era de esperar dadas las muchas simpatías que en Pamplona goza la familia del finado, se vió muy concurrido de personas de todas las clases sociales.

Reiteramos nuestro sentido pésame a la distinguida familia del señor Rodríguez Undiano (q. e. p. d.)

Nuestro estimado corresponsal en Falces nos comunica una noticia que seguramente impresionará, como a nosotros, a todos los que conocían al digno párroco de dicha villa don Enrique María de Poveda.

Este ilustrado y virtuoso sacerdote, anteayer noche, a la hora de costumbre, dirigió la novena que viene celebrándose en aquella parroquia en honor de San José, pronunciando además el acostumbrado sermón.

Terminados los actos religiosos el señor Poveda se retiró a su casa, donde al poco rato se sintió indispuerto, indisposición que fué tomando alarmantes caracteres, sin que la asistencia facultativa, que en seguida se requirió, pudiese atajar el mal.

En la mañana de ayer el virtuoso párroco de Falces don Enrique María de Poveda, entregaba su alma a Dios.

La muerte del virtuoso párroco ha impresionado hondamente a aquel vecindario, que tanto le quería y respetaba.

Nosotros tomamos gran parte en el duelo que affige a la familia del señor Poveda y al vecindario de Falces por la inesperada y terrible pérdida que sufren.

R. I. P.

Ayer se recibieron en el gobierno civil telegramas dando cuenta del resultado de los escrutinios electorales celebrados en Estella y Aoiç.

En la primera población se celebró el acto sin incidentes ni protestas, proclamándose candidatas a don Francisco Martínez, por 4.554 votos, a don Máximo Goizueta, por 3.149 votos.

En Aoiç fué proclamado diputado don Lorenzo Oroz por 6.119 votos.

Durante el escrutinio tampoco se hizo reclamación ni protesta alguna.

En la parroquia de San Agustín comenzará hoy la novena en honor del Patriarca San José, en la siguiente forma:

A las siete de la tarde con rosario, plática, gozos cantados y terminará con la reserva. La novena rezada se hará en la misa de las nueve.

Durante los días de la novena se expone S. D. M. en turno de las Cuarenta Horas.

El próximo domingo a las once de la mañana celebrará la Caja Agrícola de Tafalla una reunión en la Casa Consistorial, con objeto de aprobar el reglamento y la tarifa para establecer el seguro de ganados en forma mutua.

A la reunión están invitados todos los labradores de Tafalla y parece que el acto tendrá importancia.

Ayer en el tron de las dos de la tarde marchó a Guadalupe nuestro querido y estimadísimo amigo don Antonio Escudero, pundonoroso Coronel que fué del Regimiento de la Constitución y que por sus relevantes dotes de jefe y gratos recuerdos en sus subordinados en el tiempo que mandó el referido Regimiento.

En la estación despidieron a tan ilustre Coronel muchos señores jefes y oficiales y amigos particulares que demostraron las simpatías que supo captarse tan distinguido jefe durante su permanencia en esta capital.

Le deseamos feliz viaje, siendo su marcha muy sentida por cuantos conocían a tan pundonoroso militar.

Con motivo de haber sido designado para Arzobispo de Sevilla el actual Obispo de Palencia, Excmo. Sr. D. Enrique Almaraz, publicamos la siguiente nota biográfica:

Nació en La Vellés (Salamanca) el 22 de Septiembre de 1847, y cursó la carrera eclesiástica en el Seminario de su propia Diócesis. Terminados sus estudios, desempeñó por algún tiempo la cura de almas, hasta que obtuvo el nombramiento de Profesor de dicho Seminario, y poco después fué elegido Canónigo Magistral de aquella Santa Iglesia Catedral. Más tarde pasó a Madrid con el Excmo. Sr. Martínez Izquierdo, primer Obispo de aquella Diócesis, quien le confió el honoroso cargo de Secretario de Cámara y Gobierno, siendo promovido a la Dignidad de Arcedoste de la Santa Iglesia Catedral; nombrado después Dean de la misma, ejerció varias veces el cargo de Gobernador Eclesiástico de la misma Diócesis. Fué preconizado Obispo de Palencia el 19 de Enero de 1893; consagrado el 16 de Abril del mismo año, y tomó posesión de su Diócesis el 22 del mismo mes, haciendo su entrada en la capital el 30. Es Académico correspondiente de la Historia y dos veces ha representado en el Senado a la Provincia Eclesiástica de Burgos.

La enfermedad que sufre el niño de nuestro respetable amigo el digno general gobernador militar don Amós Quijada, sigue su curso, sin que afortunadamente hasta ahora, haya tenido complicación alguna.

Deseamos el pronto restablecimiento del enfermito.

En la madrugada de ayer debieron ser encajonados en la plaza de toros de Tafalla seis hermosos toros de la ganadería de la señora viuda de Mata con destino a Burdeos, donde serán lidiados muy en breve.

La Cofradía de la Inmaculada Concepción (de Lourdes) establecida canónicamente en la parroquia de San Lorenzo, tendrá mañana, domingo tercero de mes, Misa de Comunión general a las siete.

Por la tarde, a las siete, se rezará el Santo Rosario y la estación al Santísimo, habrá plática, procesión llamada de Minería, bendición y reserva, finalizando con cánticos a la Virgen de Lourdes.

Estando recorriendo las calles de Acedo la guardia civil, sorprendió en una esquina a un grupo de jóvenes que estaban jugando, sin duda alguna, a los prohibidos, por cuanto al ver a la benemérita, emprendieron acelerada fuga, abandonando una baraja y cincuenta céntimos.

El parte se ha pasado al juzgado con los nombres de los jugadores y los efectos recogidos.

En subasta celebrada ayer en el Ayuntamiento se confirió el cargo de recaudador de contribuciones con carácter provisional al empleado del Municipio señor Ramirez de Esparza.

Informes autorizados dicen que se ha iniciado el pensamiento de elevar el precio del pan del Vínculo en dos céntimos por kilogramo.

A pesar de la precedencia de la noticia y sin poner en duda ni los informes ni la veracidad de la persona que nos la ha facilitado, nos cuesta trabajo creer que tal propósito se realice tan pronto como parece que se intenta.

Porque el Ayuntamiento no debe ser el primero en elevar el precio del pan; eso corresponde a los panaderos particulares; así es que tendría gracia que cuando éstos no piensan (a lo menos no tenemos noticia de que piensen) elevar el precio del pan, lo haga el Ayuntamiento.

Ni que el establecimiento regulador tuviera la misión de favorecer a la industria particular, en vez de limitar sus pretensiones, favoreciendo al vecindario en general!

Los cortadores de esta capital, organizadores de la becerra que proyectan celebrar el 31 del corriente, domingo de Pascua de Resurrección, han solicitado del Ayuntamiento la concesión de la plaza de toros.

El Ayuntamiento ha acordado pasar la instancia a la comisión de Fomento para que informe, creyéndose lo hará favorablemente, de lo que nos alegraremos.

Ayer se verificó en el Ayuntamiento la subasta para proveer de enrejados protectores a los árboles jóvenes.

La subasta fué adjudicada a don Miguel Jimenez en la cantidad de 7'98 pesetas cada uno.

Precedente de Santander ayer llegó a esta capital el celoso inspector de vigilancia querido amigo nuestro don Narciso Tomás, que marchó precipitadamente, con motivo de la grave enfermedad que aquejaba a su distinguida señora.

Por fortuna, la citada señora está fuera de cuidado, de lo cual nos alegramos.

Informes autorizados recibidos ayer de Madrid dicen que el único candidato ministerial para diputado a Cortes por el distrito de Tudela es don Froilan Mendez Vigo, ilustrado oficial de Artillería.

Ayer regresaron de Lesaca el juez de instrucción accidental nuestro amigo don Laureano Mata y el digno escribano de actuaciones don Marcelino Ruiz de Luna, después de instruir las primeras diligencias en averiguación del autor del cobardo asesinato cometido en la persona del ermitaño de Lesaca Nicolás Aguirre.

Los citados señores, después de esmeradas diligencias, han conseguido que sus gestiones se vieran coronadas por el éxito más completo, consiguiendo dar con el criminal.

La benemérita de Lesaca, secundando las órdenes del Juzgado, logró capturar al autor del crimen Tomas Crintas, Alemán que ya ha ingresado en la cárcel.

En la iglesia de las Salesas habrá rosario y via-crucis en vascuence hoy viernes a las seis y media de la tarde.

El próximo domingo, a las once de la mañana, se celebrará en uno de los salones del Vínculo una reunión, para dar lectura del reglamento por el que se ha de regir la nueva sociedad «Sporting club navarro».

Tenemos entendido que los simpáticos y distinguidos jóvenes que forman parte de dicha sociedad, cuentan ya con un hermoso local, donde colocarán los diferentes aparatos de los sports a que piensan dedicarse.

El día que se inaugure la sociedad, tendrán una animada gira.

En la cárcel de esta ciudad ha ingresado el preso Tomas Quintas Alemán, supuesto autor de la muerte cometida hace unos días en la persona del guardián de la ermita de Lesaca, Nicolás Aguirre.

Sobre el supuesto homicida recaen graves cargos de culpabilidad.

Comunican de Roma que bajo la presidencia del Cardenal Vicario se reunió hace pocos días la comisión del proceso diocesano encargada de entender en la introducción de la causa de beatificación del inmortal Pio IX.

Recordarán nuestros lectores que la Sagrada Congregación de Ritos ha recibido infinitas peticiones en súplica de que se incoase este proceso, habiéndose formado con ellas un verdadero plebiscito de todo el mundo católico en favor de la beatificación de aquel gran Pontífice.

El expediente diocesano tendrá por postulador a Monseñor Cani, canónigo del Panteón, antiguo rector del Seminario del Vaticano, que desempeñó las delicadas funciones de archivero del Concilio de 1870, y con tal título tuvo ocasión de tratar frecuentemente a Pio IX. El proceso tiene que ser largo, porque en asuntos de tanta consideración la Iglesia procede con la mayor parsimonia. Una vez substanciado en diócesis, el proceso será introducido en Curia romana, es decir, que pasará a conocimiento de la Sagrada Congregación de Ritos, y si ésta lo recibe y le toma por su cuenta, Pio IX será declarado en canosa venerable.

En el tren procedente de la ribera pasaron ayer por esta estación férrea cuarenta y siete vecinos del pueblo riojano Aguilar del Río Alhama que emigran a Chile a buscar lo que creen que en su patria no han de encontrar.

Nosotros los vimos, y nos causó inmensa pena ver cómo desaparecían robustos muchachos que abandonan los campos de sus pueblos, para trabajar en otros extraños y tal vez con peores resultados.

Particularmente formaban parte de tan triste convoy mujeres y niños, en número éstos de 14 a 15, menores todos de 7 años.

El viaje a Castejón para tomar el tren lo hicieron, según nos contaron, en carros de sus convecinos que los acompañaron, desarrollándose ayer en aquella estación la escena fácil de suponer e imposible de transcribir.

Lo triste del caso, es que dentro de muy pocos días emigrarán otros tantos, también de Aguilar, a Panamá y otros países americanos.

Para cuando piensen lo que hacen, por desgracia, ya será tarde.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 14 (8 noche).

Felicitaciones

Los señores don José Sarrástegui y don José Gaitan de Ayala han visitado hoy a los directores del movimiento católico electoral.

Los señores Sarrástegui y Gaitan visitaron a determinadas personalidades, y el primero regresó poco después a San Sebastián.

Compañero grave

Se ha agravado en la enfermedad que viene padeciendo desde hace varios días el ilustrado redactor del «Heraldo Alavés» don Abdón Landa.

Toma de hábito

En el convento de las RR. MM. Trinitarias habrá recibido hoy el hábito de religiosa la distinguida señorita doña Jesusa Garay y Gordobi.

Con este motivo se encuentran en Madrid las respetables señoras doña Vicenta Gordobi, madre de la nueva religiosa, y doña Harrenegilda Ruiz, tía de la nueva monja.

Candidatos conservadores

En el Gobierno civil se han reunido hoy caracterizados y distinguidos individuos pertenecientes al partido con-

Este año en la procesión del Santo Entierro de Estella se estrenarán unas hermosas armaduras para los soldados romanos.

Desde el sábado último no celebra sesión nuestra Corporación provincial, por no estar en Pamplona número suficiente de diputados.

Por esta causa no publicamos el acostumbrado sueldo de «Administración foral».

Se ha interceptado el paso por el patio del Arcediano para la entrada de los fieles a la iglesia catedral.

Dicho patio se va a convertir en jardín, para lo cual han comenzado las obras necesarias.

En la conferencia de Vitoria verán nuestros lectores que nuestro querido amigo y compañero el redactor del «Heraldo Alavés» don Abdón Landa, se ha agravado notablemente en la enfermedad que padece, hasta el punto que su vida inspira serios cuidados.

No hay para qué decir cuanto nos apena esta noticia, por lo cual hacemos ardientes votos por que el enfermo encuentre pronto la mejoría que le deseamos vivamente.

Ayer salió para París con objeto de adquirir los últimos modelos de modas para la primavera y verano próximos, la acreditada modista de esta capital doña Cesarea Urrizola.

Se encuentra en Pamplona nuestro estimado amigo el alcalde de Caparroso don Siro Yanguas.

Sea bien venido.

Hoy como viernes de Cuaresma no se celebrarán sesiones en el circo Labarta.

Para mañana anuncian notables estrenos.

Merece la empresa un aplauso por la variedad que da al programa cinematográfico.

La guardia civil de Alsasua ha detenido a un sugeto llamado Candido Ortiz y García, que del tren mixto número 24, procedente de Irún, sustrajo entre las estaciones de Olazagutia y Alsasua una caja que contenía varias herramientas de automovil y una bolsa con varios objetos del referido auto.

Al detenido, que fué puesto a disposición del Juzgado, se le ocuparon los efectos robados y una escopeta, habiendo confesado su delito.

En la cárcel de Tudela ha ingresado a cumplir condena el penado por esta Audiencia Escolástica Aldea.

A la Alcaldía fueron ayer denunciadas por los agentes municipales una mujer por depositar basura en la vía pública, y otra que, además de infringir las ordenanzas marchando con buitros por la acera, se insolentó contra el guardia que la amonestó, produciendo escándalo.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Venta de injertos, Seguros Vida y Enfermedades, Agente marítimo, Aprendices, Carcastillo, Venta de carneros é trascos, Estacas injertables, Aprovecharse, labradores, Venta de carneros, Enfermedades de los ojos, Nostriza, Carros.

Correspondencia Administrativa

Lumbier.—D. M. M., recibidas 13'93 pesetas.

Fitero.—D. E. P., recibidas 13'50 pesetas.

HAN FALLECIDO:

En Falces don Enrique María de Poveda, párroco.

En Tudela don Baldomero Moracho y don Pedro Borbón Cafete.

En Peraltá doña Clara Gaztelu.

R. I. P.

servador con objeto de hacer la designación de los candidatos oficiales.

Fueron designados los señores siguientes:

Por Vitoria, don Eduardo Dato Iradier.

Por Amurrio, don Estanislao Urquijo Laguarda, don Juan Hurtado de Amézaga, hijo del marqués de Riscal.

Los conservadores están muy satisfechos, muy entusiasmados, y piensan luchar denodadamente en la próxima campaña electoral, a fin de sacar triunfantes a todos sus candidatos.

En la reunión que han celebrado hoy en el Gobierno civil han determinado algunos trabajos que inmediatamente se llevarán a la práctica.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 14 (3 noche).

Contrabando

En la carretera de Sasajes los carabineros han aprehendido una partida de achicoria que iba a ser introducida de contrabando.

Se trata de una partida muy importante.

Matinée

En el circo se ha celebrado hoy una matinée a la cual ha asistido numeroso y distinguido público.

Los pescadores

Están muy disgustados los pescadores donostiarra a causa de la casi completa ausencia de pesca.

Hace ya varios días que salen a alta mar, tienden las redes y no consiguen cobrar más que peces pequeños.

Hoy ha sido uno de los días peores de la semana.

Escrutinios

Se han celebrado los escrutinios generales en la capital, en Tolosa y en Irún.

En ninguno de los tres sitios ha habido ni una sola protesta.

Han sido proclamados los diputados cuyos nombres ya conocen ustedes.

Felicitación

Los católicos de San Sebastián han recibido numerosas felicitaciones de los comités católicos de Vizcaya, Alava y otras provincias.

Los católicos están muy satisfechos.

Detenidos

La Guardia civil ha detenido a tres sujetos que se dedicaban a la productiva labor del robo de alambre.

El alambre robado fué encontrado en unos almacenes de chatarra.

Los ladrones tenían una gran cantidad de alambre depositada en dichos almacenes.

Expedición

El domingo próximo los socios del Club ciclista de esta capital harán una excursión a Irún.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 14 (10,20 noche.)

Escrutinio

En el salón de quintas del Ayuntamiento se ha celebrado hoy el escrutinio general.

El acto duró hasta las tres de la tarde, y a él asistió numerosísimo público.

Por hallarse enfermo el magistrado don Santiago Btero, presidió el acto el magistrado señor Fort.

Se presentaron algunas protestas contra los católicos.

Los liberales y republicanos fundaron sus protestas en que muchos curas ejercían coacciones, en que en algunos colegios aparecieron como votantes todos los electores que figuraban en las listas, siendo así que muchos electores han cambiado de domicilio y han votado en otros colegios, y que hubo colegios en que aparecieron como votantes muchísimos más electores de los que figuraban en las listas.

Fueron proclamados diputados los católicos señores Larrauri, Lezama, Leguizamón y Ustara y el republicano señor Alonso.

Creo que no prosperarán las protestas presentadas.

A Madrid

El diputado provincial recientemente proclamado señor Ustara ha marchado a Madrid hoy con objeto de resolver algunos asuntos particulares.

Un banquete

Con motivo de la celebración del escrutinio general y proclamación de diputados, los inventores católicos han celebrado el triunfo de sus candidatos reunidos hoy en fraternal banquete en el que reinó gran alegría.

Ahora mismo se están disparando multitud de cohetes y chupinazos.

En Guernica

Se ha celebrado en esta localidad el escrutinio general, habiendo sido proclamados diputados tres conservadores y un nacionalista.

No se han presentado reclamaciones ni protestas.

El escrutinio duró hasta cerca de las dos de la tarde y asistió a él numeroso público.

Partido de pelota

Hoy se ha jugado en el Euskalduna un soberbio partido entre cuatro empuñados del pelotariado.

Vidólosa y Cantabria luchaban contra Begofés y Eugenio Eraso.

El partido había despertado entre los amantes de este sport grandísimo interés, más que nada porque Eraso no ha perdido todavía un solo partido desde que llegó, y eso que ha jugado muchos partidos y todos muy reñidos.

En el frontón había considerable número de aficionados, muchos más que de ordinario.

Los primeros tantos fueron primorosos.

Los cuatro jugadores rivalizaban en todos los momentos, pero en honor de la verdad hay que consignar que Eugenio Eraso descolgó notablemente sobre sus compañeros.

A dos y a seis se igualaron, pero desde el tanto diez Eraso y Begofés se llevaron de calle a sus contrincantes, de tal suerte, que los dejaron en 26 para 50.

Eraso ha sido el héroe de la tarde.

Por más combinaciones que se han hecho con él resulta que no pierde un partido.

Comunión

En la iglesia de San Francisco se ha celebrado hoy solemnemente la primera comunión de 400 niños.

Terminado el solemnisimo acto fueron rifados entre los niños corderos y pichones.

CALDERÓN.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 14 (8 tarde.)

Crónica regia

El Rey se encuentra ya restablecido casi por completo de la indisposición gripal, que le molestó durante los últimos días.

Sin embargo, no se ha celebrado hoy en Palacio el Consejo de ministros que todos los jueves se celebra bajo la presidencia del monarca. Dicho Consejo se celebrará mañana.

El Rey y la Reina han salido esta mañana en carruaje a pasear por los alrededores de la Casa de Campo.

También esta tarde han salido los monarcas a pasear en coche.

La indisposición de don Alfonso se dá ya por terminada ó desaparecida.

Decretos

Roy ha despachado con el Rey el se-

ñor Maura, quien ha puesto a la Real firma los siguientes decretos del ministerio de Gracia y Justicia:

Uno que contiene reglas para la provisión de las vacantes de jueces de entrada.

Otro que suprime la tramitación de los expedientes para el ingreso de abogados en la carrera judicial.

Otro por el cual se designa para Arzobispo de Sevilla al actual Obispo de Palencia don Enrique Almazaraz.

INFORMES OFICIALES

De Valencia

En la visita que a la hora de todos los días hemos hecho al ministro de la Gobernación, hemos procurado saber qué noticias había de Valencia, posteriores a las que hemos comunicado esta madrugada.

En contestación a nuestra pregunta, el señor La Cierva ha confirmado la noticia de explosión de una bomba en la casa del alcalde de aquella ciudad, sin añadir nada importante a lo que ya hemos comunicado.

Nos ha dicho también el señor La Cierva que esta tarde se constituiría el Ayuntamiento interino de Valencia.

El viaje de Osma

Después de lo dicho, el señor La Cierva ha confirmado la noticia de que el ministro de Hacienda señor Osma estuvo el sábado en Biarritz, pero añadiendo que no fué a visitar al Rey Eduardo VII de Inglaterra.

Sin embargo, entre los políticos es general la creencia contraria, y aún se añade que fué el señor Osma el ministro designado para visitar al rey Eduardo en la citada villa francesa, por ser el único individuo del Gabinete que habla el inglés.

Lo de Motril

Por último ha dicho el señor La Cierva que continúa practicando gestiones oficiales para conseguir un arreglo entre los productores de caña de azúcar y la Sociedad general azucarera.

Sedes vacantes

El presidente del Consejo de ministros, y el ministro de Gracia y Justicia han celebrado una conferencia, tratando sobre la provisión de las Sedes que están vacantes.

Un entierro

Se ha verificado con gran pompa la conducción del cadáver del duque de Almenara alta al cementerio.

El féretro era conducido en magnífica carroza tirada por ocho caballos.

Detrás iban dos carrozas regias de gala, de respeto, y otro coche en que iba el marqués de Sotomayor en representación del Rey.

La concurrencia de personas al acto fúnebre ha sido muy numerosa.

Aspirantes a Correos

La «Gaceta» publica hoy una Real orden que dispone que las instancias de los que aspiren a tomar parte en las oposiciones para ingreso en el cuerpo de empleados de Correos, sean admitidas hasta el día 12 de Abril próximo.

Trata deshacha

También publica la «Gaceta» una Real orden que deja sin efecto otra que dictó el conde de Romanones sobre la adquisición de una instalación de radiografía que tiene el periódico «El Ferrolano».

Por la Real orden derogada fué aprobado un contrato por virtud del cual pasarían a ser propiedad del Estado los aparatos de telegrafía sin hilos que valen 65.000 pesetas, a cambio de conceder a la empresa la transmisión de palabras por valor de 375.000 pesetas.

El actual Gobierno, considerando que ese contrato es lesivo para los intereses del Estado, lo deja sin efecto.

Crónica valenciana

Por telégrafo y teléfono se han recibido hoy de Valencia las noticias siguientes:

A la hora en que esta tarde había de constituirse el Ayuntamiento interino, se ha reunido frente a la Casa Consistorial numeroso público.

Por entre los grupos ha pasado el señor Soriano, y sus amigos le han vitoreado.

Al mismo tiempo se han oído algunos gritos subversivos, por lo que ha sido detenido un individuo.

El gobernador ha remitido hoy al alcalde los nombramientos de los tres concejales interinos, que faltaban para completar el número de los suspendidos, y otro para sustituir a uno de los nombrados que ha renunciado el cargo, ó no admitido el nombramiento.

Ha comenzado la sesión del Ayuntamiento, y en las inmediaciones se han adoptado precauciones policíacas en previsión de que ocurriera algún incidente.

En el lugar en que anoche estalló el petardo, han practicado una inspección ocular el presidente de la Audiencia y dos capitanes de artillería.

Han sido denunciados los periódicos «El Pueblo», «El Mercantil» y el «Radical».

Ha terminado el conflicto escolar.

Se han adoptado precauciones respecto de los tranvías.

Ha sido detenido un individuo a consecuencia del alboroto que hubo anoche en el teatro Ruzafa al entrar en él varios de los concejales suspensos.

El detenido es el médico de un pueblo de la provincia.

Notas extranjeras

La explosión del «Jena»

Paris.—En el Senado el presidente de la Cámara ha pronunciado en la sesión de hoy un discurso en homenaje de las víctimas del «Jena», ensalzando el heroísmo de los que en los críticos momentos supieron cumplir con todos los deberes de la ordenanza sin llegar a perder la presencia de ánimo.

El ministro de la Guerra hizo análogas manifestaciones.

Seguidamente se levantó la sesión en señal de duelo.

Tolon.—Se ha reconstituido la lista de la tripulación del «Jena». Formaron 520 hombres; la tripulación total del «Jena» antes de la catástrofe constaba de 680. Esto hace suponer fundadamente que descontando los 32 heridos del hospital naval el número de muertos ha sido de 118.

Esta tarde se han extraído 103 cadáveres de distintos departamentos del buque destruido.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

2271 9 2078763 60 Día 13 Día 14

Deuda perpetua 4 por 100 int. 83 55 83 75

Idem fin de mes 83 65 83 82

Idem fin próximo 00 00 00 00

Deuda amortizable 6 por 100 101 10 101 00

Acciones del Banco de España 438 00 439 00

Id. de la C. A. de Tabacos 394 00 396 00

Azucareras preferentes 77 50 77 50

obligaciones ordinarias 000 00 000 00

Cambios sobre Paris (tanto por ciento) 41 25 41 25

Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 9 30 9 30

Paris, Exterior español. 00 00 00 00

Buenos Aires.—Oro, 237 25.

Segunda conferencia

Madrid 14 (11 noche)

Lo de Valencia

Se elogia unánimemente en Valencia, según noticias que de dicha ciudad se han recibido, y que en Madrid han causado muy buen efecto, la actitud valiente y entera del señor Llauri, barón de Ferrater, presidente de la Liga católica de la capital valenciana, cuyo señor después del atentado dinamitero que anoche se perpetró contra su domicilio, se ha personado hoy ante el gobernador civil señor Perez Moso, con objeto de solicitar se le nombrara concejal interino.

Igual proceder ha observado el marqués de Valero de Palma, siendo muy felicitados ambos señores, que en presencia de la época de terror que, por lo visto, tratan de iniciar determinados elementos, han sabido demostrar que no sienten miedo ni desfallecimientos de espíritu.

Liberales, quejosos

El señor Montero Rios ha escrito una carta al señor Moret, manifestando que este último en calidad de jefe del partido liberal, debería visitar al señor Maura, llamándole la atención respecto a los atropellos de que muchos liberales dicen ser víctimas por parte de los elementos oficiales en lo relativo a la propaganda y trabajos preparatorios de las próximas elecciones para diputados a Cortes.

El señor Montero confirma en el escrito que al señor Moret ha dirigido, que, según íntimos amigos suyos le han manifestado, el gobierno trata despiadadamente a los candidatos liberales.

El señor Moret visitará mañana al jefe del Gabinete para tratar de ese asunto.

Los dos soberanos

Relacionándolo con la estancia del señor Osma en Biarritz, dícese que don Alfonso saldrá dentro de algunos días para Cartagena, en cuya ciudad se celebrará el día 28 de este mes la tantas veces anunciada entrevista entre nuestro monarca y Eduardo VII de Inglaterra.

Añádese que el señor Osma fué a Biarritz a preparar dicha entrevista, y que para no llamar la atención y evitar las ofensivas de los periodistas, salió de Madrid en un automovil que le condujo a una de las próximas estaciones del ferrocarril, donde el ministro tomó el tren para Francia.

Ecos de Palacio

El próximo domingo se verificará en el regio alcazar el sorteo para determinar los doce pobres que han de tomar parte en la ceremonia del lavatorio, que, siguiendo tradicional costumbre, se celebra en palacio durante la Semana Santa.

Al día siguiente, lunes, los pobres que resulten agraciados, serán reconocidos por los médicos, por si alguno padeciese enfermedades contagiosas.

A las ceremonias de Semana Santa, que en el regio alcazar se celebran, no asistirá la reina Victoria, con objeto de evitarle las indisposiciones a que en razón de su estado pudiese hallarse expuesta.

El sábado es esperado en Madrid de regreso de su excursión a Andalucía, la princesa Beatriz de Battenberg, madre de la reina Victoria.

La Junta Central

En el Congreso se ha reunido esta tarde, conforme anunció, la Junta Central del Censo electoral, que hace cuatro años no se había reunido.

Se acordó nombrar al señor García Alix para formar parte de la ponencia, en sustitución del señor Danvila, fallecido.

En la sesión, que careció de importancia general, se tomaron en cuenta varias mociones presentadas por el señor Salmorón, relativas al censo de Madrid, y otra del marqués de Teverga, que se refiere a las Juntas generales de escrutinio.

Próximos ascensos

Asegúrase que en la semana próxima serán ascendidos dos coroneles a otras tantas plazas de generales de brigada en la actualidad vacantes.

La riqueza forestal

El ministro de Fomento nos ha manifestado que muy pronto presentará a la firma de D. Alfonso el decreto creando en la Escuela de Ingenieros de Montes, instalada en el Escorial, el Instituto que ha de proceder a la organización de extensos campos de experimentación forestal.

Los azucareros

Esta tarde se ha reunido el Consejo

IMPORTANTÍSIMO

A los enfermos crónicos

El día 20 de Marzo llegará a PAMPLONA permaneciendo hasta el día 22 del mismo, el representante para España y Portugal del célebre Cinturón Eléctrico el doctor Wilson, de Londres, hospedándose en el Hotel La Perla, en donde recibirá a los enfermos que sufren debilidad general, trastornos nerviosos, insomnio, anemias cerebrales, dolor de riñones y espalda, gota, enfermedad del estómago y neurastenia. Así como también es un gran reconstituyente para los hombres de negocios que se encuentran decaídos por los muchos trabajos intelectuales; siendo nuestro Cinturón Eléctrico un verdadero vitalizador del cerebro, evitando la vejez prematura, utilizándose con gran éxito en todos los principales hospitales y clínicas del extranjero para el tratamiento de todas las enfermedades antes mencionadas.

Debido al creciente número de curaciones, obtenidas en diversas enfermedades realizadas en esta capital con el uso de tan maravilloso procedimiento, cada día es mayor el entusiasmo y la venta de los referidos aparatos.

Por lo tanto, aconsejamos a los enfermos no dejen de visitar a dicho representante durante su estancia en PAMPLONA, si desean encontrar alivio ó curación de sus dolencias, que recibirá de nueve a una y de tres a seis de la tarde.

15 17

Se ha reunido la Junta general de escrutinio, proclamando diputados provinciales a los siete solidarios y un antisolidario, elegidos en las elecciones del domingo último.

Vigo.—Procedente de Cádiz y Gibraltar ha fondeado en este puerto el «Proserpina» con objeto de repostarse de carbón.

MENCHETA. De madrugada

Otro petardo

Madrid 15 (1,30 madrugada).

Valencia.—A las ocho de la noche ha estallado un petardo en un urinario de la bajada de San Francisco.

La alarma ha sido grandísima.

Muchos cristales cayeron hechos pedruzcos.

La policía y la guardia civil custodian las casas de los concejales interinos.

Reina mucho disgusto y efervescencia.

MENCHETA. Pulpa desecada

ES EL MAS ECONOMICO DE TODOS LOS PIENSOS

Sustituye con ventaja a los pastos frescos.

Es el alimento que está reconocido como el más apropiado para el ganado productor de leche.

Es el alimento para el ganado que más se consume en el extranjero.

En lugares secos puede conservarse por tiempo indefinido.

Es alimento que puede darse a toda clase de ganado, pero conviene más especialmente al ganado vacuno, lanar, cabrío y de cerda.

Se vende en los puntos siguientes:

Don Martín Itóiz, Carmen, 27, PAMPLONA.

D. Dionisio BERASAIN, San Anton, 70, PAMPLONA.

Sra. Vinda de Aranguren, IRURZUN.

D. Ambrosio Arrasate, IRURZUN.

D. Manuel Aristorena, ALSASUA.

Sra. Viuda de Pedro Lazcano, HUARTE ARAQUIL.

D. Jovino Barriain, OLITE.

4-1

Nodrizas

Se desea una para fuera de la ciudad. Informarán calle Estafeta 9 y 11, doña Alejandra Caro. Comadróna.

3-1

Nuevo Colmado

Plato del día: AJO ARRIERO CON LANGOSTA.

Conservas de pescados de varias clases. Boquerones y pescadillas de Málaga. Fiambres, Quesos, Champagnes, Vinos y Licores de las mejores marcas.

Se desea comprar un cochecito de dos ruedas liviano, con los correspondientes aparejos. Avisad precio y que asientos.

Hay de venta ocho pipas de roble americano usadas en buen vino y útiles para carros, galeras ó almacenes. Informarán en Legaría don Modesto Fernandez.

3-1

Carboneros y aserradores

de traviesas, hacen falta en el monte de Articuza. Diríjase al administrador de la Compañía Explotadora de Articuza.

4-1

Nodrizas

Casada, de leche de ocho días, desea criar en casa de los padres de la criatura, por ausencia de su marido. Informarán Doratallería 54, primero.

2-1

Venta de carneros

Don Cayetano Hernandez residente en Milagro, informará sobre la venta de cien carneros gordos y en buenas condiciones.

5-1

Cal

común, blanca, superior, en Carrascal. Pedid precios al administrador en dicha fábrica de cal, en Carrascal.

15 19 24 31 7 14 21 28 5 9 12 19 26

Patata

de simiente, temprana, blanca y superior a la de Vitoria, a nueve reales arroba. Campana número 6.

8-1

Prestamo

Se traspasa uno de 30.000 pesetas al 6 por 100; va corriente y faltan ocho años para el vencimiento con única hipoteca de mas de 150 mil, de regadio en su mayoría, y olivares.

Darán razón en la administración de este periódico.

3-2

Patatas de Vitoria

Las verdaderas, las más tempranas y superiores para cocido; también hay patata roja de gran producción; se venden en la calle de Santo Domingo, número 17, tienda de Bernabé Rivero.

15-2

Venta de un censo

El día 30 del corriente mes y año y hora de las once, se celebrará en la Notaría del Licenciado don Polonio Escorial, Plaza del Castillo, número 43, segundo piso, subasta pública para la venta de un censo de 37.654 pesetas 15 céntimos de renta anual, bajo el tipo y condiciones que están de manifiesto en dicha Notaría.

Pamplona 9 de Marzo de 1907.

4-3

Anuncios recomendados

Yrazu y Compañía
BANCA
Calle Moreno, 967, Buenos-Aires
Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajosas condiciones.
Representante en Pamplona don Miguel Jaunsaras, calle Esclava, número 30.
90-45 p

Venta de injertos Quedan para la venta en la calle del Carmen número 12, 3.000 injertos de Murviedro núm. 1.202; 2.000 de Aramón núm. 1, y 2.000 de Berlandieri núm. 420, todos injertados con Garnacha. Para tratar con Gabino Uriz en la misma casa. 6-6

Seguros Vida y Enfermedades
Se desean agentes activos para esta provincia, con sueldo y comisión. Banco Nacional, Mendizabal 8, 1º, Barcelona. 30-19

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.- DOMINGO APEZTEGUIA.
Encargado en Estella, Adrián Zuzá. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-91

Aprendices Se reciben de 15 a 18 años en la fábrica de calzado de Lopez Hermanos. 8-7

Carcastillo
ARREGLO DE CALLES
El día 14 de los corrientes, a las once de la mañana, se celebrará en esta villa subasta para el arreglo de una calle cuyo presupuesto oscila de 3.000 a 4.000 pesetas en obras de cantería y demás, en las condiciones, presupuesto y plano, obran en la Secretaría municipal.
Se admiten pliegos cerrados, siendo postestativo en el Ayuntamiento admitir el más ventajoso ó desestimar todos si así lo crea necesario.
Carcastillo 6 de Marzo de 1937.-El Alcalde, Benito Garde. 6-6

Venta de carneros é irascos
En la villa de Ujué hay de venta 300 carneros y 50 irascos para el pique y 500 primales; el que quiera comprar puede entenderse con don Felipe Ochoa, vecino de la misma. 5-3

Estacas injertables
40.000 de Murviedro número 1.202, 40.000 de Aramón número 1. Dirigir los pedidos a «La Navarra Agrícola», Estafeta 71, Pamplona, antes del día 20 del corriente. x 6-6

Aprovecharse, labradores
Al plantelista don Salvador Eraso, de Olite, le quedan de venta algunas partidas de estacas y estaquillas de Aramón y Murviedro, clases superiores.
También tiene en venta una vaca recién parida dando un cántaro de leche diario. 8-2

Venta de carneros gordos. Se venden 60 muy superiores comprados recientemente; informará Fermín Iribarren en Campanas. 3-2

Enfermedades de los ojos
CLINICA DEL DOCTOR ARNAL
TREINTA Y CINCO AÑOS especialista en enfermedades de la vista.
Consulta diaria de DIEZ a UNA de la mañana y de TRES a CUATRO de la tarde.
GRATIS los martes y sábados de doces a una para los pobres.
Navas de Tolosa, número 5, principal, derecha, Pamplona. 90-9

Nodriz Hay una de 27 años y 15 días de leche que desea criar en su casa. Para informes diríjanse a Joaquín Leza en Marcilla. 4-3

Carros Se venden tres: dos para bueyes, uno en buen uso y otro para caballerías. Informará el señor Celaya en Tafalla. 8-2

AGUA DE LOECHES
PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, antiséptica, antiscrofúlosa, antituberculosa y reconstituyente. Únicamente y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones se han celebrado desde 1884, en la cantidad de 19.

Unico gran diploma de honor
conveniente, ya sea, ya mezclada con infusiones de tila, manzanilla ó flor de malva, para el tratamiento de las enfermedades de la vista, como: cataratas, glaucoma, conjuntivitis, etc., y en las enfermedades de la boca, como: estomatitis, aftas, etc., y en las enfermedades de la piel, como: eczema, etc.

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOMA, suplen las necesidades de las personas que sufren de obesidad, diabetes, etc., en las enfermedades de la vista, como: cataratas, glaucoma, conjuntivitis, etc., y en las enfermedades de la boca, como: estomatitis, aftas, etc., y en las enfermedades de la piel, como: eczema, etc.

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos.—MADRID.

El Eco de Navarra se halla de venta:
En Bilbao: Kiosko del Arrenal de María García.
En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.
En Vitoria: Kiosko del señor Alonso, Plaza de Bilbao.
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.
En Madrid: Kiosko de don Patricio Lujan, frente al café de Fornos.
En Zaragoza: Kiosko de don Antonio García, Plaza de la Constitución.

SOLUCION CASES
de clorhidrofosfato de calcio
Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc., Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.
Al por mayor Farmacia de J. Puchades, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.
De venta en las principales farmacias de España.

Casa especial de maquinaria agrícola de las mejores marcas

Alberto Añes y Compañía
MADRID, Barquillo, 26



Sucursales: Barcelona, Córdoba, Sevilla, Rióseco, Badajoz, Palencia. Desde 1º de Febrero sucursal en TAFALLA, Cadoro, 14, para mayor comodidad y rapidez en el servicio de numerosa clientela en Navarra.
Arados y sembradoras RUD-SACK.—Cultivadores PLANET.—Segadoras y Guadañadoras DEERING IDEAL.—Trilladoras y locomóviles RUSTON.—Sembradoras SAN BERNARDO.

UNA SENORA

ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, fijos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como a muchos otros enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecución de un voto Escríbir a Carmen G. P. García, Arribau, 24, primero, Barcelona.

PILDORAS DE BLANGARD
de PARIS (2 a 6 al día)

JARABE DE BLANGARD
DESCONFIÉSE de los SIMILARES INEFICACES

no se venden sueltas

Se venden en frascos de tres, cinco y diez comprimidos. Dirigirse al Comisario.

Remolacha forrajera
Se vende la tan renombrada simiente que desde hace 24 años viene dando los mejores resultados; también hay ALFALFA ó LUQUERNA, TREBOL FABOUCHE y ESPARTEA de dos cortes, todas estas semillas recién llegadas.
SIMIENTAS DE HORTALIZA de las clases más conocidas y convenientes para este país; se mandan por correo, solamente las de hortaliza.
Al por mayor se hacen rebajas.
Casa del Optico.—Esteban Rouzaut, Chapitel 21, Pamplona. 25-24

LA CATALANA
Sociedad de seguros contra incendios a prima fija
40 años de existencia

Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 17.654.489

Capital asegurado en 31 de diciembre de 1931: Pesetas 1.363.123.423'53
Bienes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sinistros satisfechos 8.233 que importan pesetas 10.392.492

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?
Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Chocolates y Cafés
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 reompensas industriales
Depósito general, calle Mayor números 19 y 20, Madrid.

ROB.
BOYVEAU-LAPPECTEUR
Célebre Depurativo Vegetal
EXIGIR EL FRASCO LEGITIMO

Vendidos en casa de J. FERRE, farmacéutico, Sucesor de Boyveau-Lapeteur, Calle Richelieu, 102, París y todas farmacias.

«La Navarra Agrícola»
—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomás.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufreadores.—Máquinas para ingerter.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

ESPECÍFICOS
DR. HUMPHREYS
Medicamento de fórmulas conocidas e indicadas en cada frasco

Específico núm. 4, cura la diarrea en niños y adultos.
Id. núm. 5, cura la disentería y cólico bilioso.
Id. núm. 8, cura el dolor de muelas, Neuralgia.
Id. núm. 10, cura la dispepsia y estreñimiento.
Id. núm. 15, cura el reumatismo.

PRECIO DEL FRASCO. pesetas 1,75
Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 166, Barcelona.
(Nombre registrado.)
Se da gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.
De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, Mayor, 16 y 18.

Boletín Religioso
SANTORAL
Día 15 Viernes.—San Raimundo, abad.—Desde niño fué ejemplar en las costumbres, moderado en el hablar y extremado en todos los ejercicios de piedad. Oyendo hablar del Orden Cirterciense, se acogió a él y profesó el nuevo Instituto en el monasterio llamado Escala, situado en la Gascuña. Debilitada su naturaleza por los trabajos y austeridades, falleció el 15 de Marzo de 1133.

Oficio de San Raimundo con rito doble color blanco.
En la Catedral.—A las nueve Horas mañanas y misa.
A las tres vísperas, completas, rosario mañanas y laudes.
En San Saturnino.—Desde las 5 a las 7 Cuarenta Horas y novena a San José.
En Santo Domingo.—Ejercicios de las Hijas de María.—A las 10 y media misa y meditación y a las 6 de la tarde rosario y plática.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—San Saturnino 7-2 p.
San Lorenzo.—San Lorenzo 15-1 p.
San Nicolás.—San Gregorio 17-2 p.
San Juan Bautista.—Dormitatoria 6-2 p.
San Agustín.—San Agustín 8-3 p.

ESTAFETA LOCAL

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS
COTIZACION DE AYER	Antr. Dlt.
Deuda provincial al 4 por 100	102
Deuda municipal al 4 por 100	
Crédito Navarro.	
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.	
La Vintea (Campanas)	
Tejoria Mecánicas Pamplonesas.	
Bañerío de Botelu	
Agua de Arteta.	955
Café «Iruña»	
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	
Id. 2.ª serie 10 por 100 desembolsado	119
Electra Pamplonesa	
La Vasco-Navarra	105,50
Idem completamente liberadas.	
Electra Bidasoa.	
La Actividad, acciones de 100 ptas.	
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 desam.	
Electra Iruñe	180
La Vasconia	105
Agua de Burlada y Belascosain	80
Arcañera de Marsella	
Arcañera de Tudela.	
Electra del Kales	
Electroista Tudelana	
Electra Industrial Española	
La Industrial Sangüesa.	
Noria-Bombas de Lodosa	
Arguñona	101
Cementos Portland (Chacabuco)	125

MERCADO DE CEREALES
ROBO Doble decálitro

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	20,40	8,62
Avena	09,20	6,80
cebada	09,00	6,45
Habas duras	19,00	4,87
Idem anchas	00,00	0,00
Baja	19,00	4,87
Mazé	16,00	3,84
Girón	16,00	3,84
Alholva	19,00	4,87
Zeañidia	00,00	0,00
Arveja	00,00	0,00

BARCEL DE PAMPLONA
Existencia del día de ayer: 59
De compra pendiente: 7
Arroso nuevo: 7
En expectación de marcha: 7
Total: 70

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteaayer: 9,0
Id. mínima de ayer: 2,6
Altura barométrica a las 9 de ayer: 753,5 milímetros.
Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 260

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varone O. hembras 0.
Defunciones.—Josefa Boerra, de 4 años, de Pamplona, Nueva 27; Joaquín Garatáide, de 66 años, de Burutain, Hospital civil; Nazario Perez, de 42 años, de Aguilera, id.
Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Un intimo de Cyrano»

Casildo G. y Ena Calén

Con las precedentes letras formar el nombre de una calle de esta ciudad.

Remitida por «Una niña muy fea»

Lola Valles Cadena de Tosa

Con las precedentes letras formar el nombre de una calle de esta capital.

CHARADA
Remitida por «Condarín»
Voz militar es la «prima» nombre de mujer «tres doces», y el «todo» es una graciosa que sabe la quiero yo.

Remitida por «Calenturas»
«Un me dió la «prima doces» el señor «todo» en el «tres» me la dió cuando iba ayer con tu amigo Juan de Ros.

BUZÓN.
«Fabio».—¡Atiza, amigo, qué lluvia de papel me envía de la Mejana! No sé como decirte que el cesto se ha tragado todo el combustible papelerío. ¿Por qué? pues sencillamente porque el «Protoso» por usted escrito no puede pasarse por alto, como los buenos toreros; la B. que encaja al apellido de Vinas, está matante; y amigo mío, prescindiendo de esas dos faltas garrales, (salvo mejor opinión) esa clase de acrósticos son muy costosos de componer, y la verdad, más vale la salsa que los caracoles.

No me extraña nada, después de confesarme ser pariente de Nepruno.
Pues... recordos, dice el cesto.

Solución a los pasatiempos del día 15.
Tarjeta.—Los chicos, de la escuela, el maldito dinero.
Cuadrado.—Galo Amar Lago Oros
Han remitido soluciones exactas: A la tarjeta. Un intimo de Cyrano, Un tio de calzonicos, Cyrano.

Imprenta de El Eco de Navarra